

[Recargar](#)[Volver](#)[Portada](#)

REPORTAJE. LOCALES EMBLEMÁTICOS

## Una fiesta para recordar los 50 años en el bar Cristal

**La familia Ramis cumple medio siglo en la regencia de una de las cafeterías más emblemáticas de Palma**

ANA M. MAS. PALMA.



Hace unas semanas, el emblemático bar Cristal empezó a adquirir nuevos detalles de esas cafeterías de antaño. Fotografías antiguas que recordaban momentos vividos a ambos lados de la barra se instalaron en sus muros mientras que un dietario de los años cincuenta y una vajilla de la época se colocaron a disposición de la mirada de los clientes más curiosos. Era ayer, sin embargo, cuando este regreso al pasado adquiría su forma más atrevida. Gerónima Ramis y su hermano Tomeu ofrecieron anoche una fiesta para conmemorar medio siglo al frente de una de las cafeterías más antiguas de Palma y que cumple ya 75 años. Allí, dos barras en la calle desde las que se dispensaban bebidas, ensaimada o coca de trampó se encargaban de recordar la tradición de las verbenas. La música de la banda de Santanyí marcaba mientras tanto los sonidos del folclore a ritmo de paso doble y canciones de siempre. Aún así, era entre los comentarios de los asistentes donde mejor se apreciaba que el bullicio que llenaba la plaza de España venía plagado de reminiscencias. Sobre todo en el discurso de Cristóbal Vidal, regidor de Cultura de Santanyí quien recordó los cientos de amores que habrán surgido y desaparecido en este bar y la historia "no escrita" que han dejado sus cuatro paredes.

### Clientes históricos

Don Xim Gual tiene casi 90 años. Es uno de los clientes históricos de este rincón de ciutat y ayer no iba a poder estar presente en la celebración que iba a dar comienzo a las ocho de la tarde. Sin embargo, Don Xim no quería perderse una fiesta tan señalada. Precisamente por ello, se acercó a la cafetería por la mañana para poder participar así de algo del ambiente de celebración que iba a inundar después el local.

Además de una clientela fiel y veterana, numerosos personajes populares se han ido asomando también a la barra de este bar. "Han pasado tantos que, sinceramente, ya he perdido la cuenta", asegura Gerónima. Camilo José Cela, María de la Pau Janer, Ramón Aguiló, María Antònia Munar o Madó Pereta -también presente en el acto de ayer-, son sólo algunos de los rostros famosos que no han podido resistirse al café, los granizados naturales o el chocolate del Cristal, verdaderas especialidades de la casa.

Las copas que ayer servían con presteza los camareros en la fiesta poco tenían que ver con las que Tomeu Ramis padre se afanaba a dispensar a sus clientes. "Por ese entonces el Bitter Cinzano, el Martini y el palo mallorquín eran los productos estrella. Hoy en día todo funciona a base de cañas", recuerda Gerónima que con tan sólo dos años ya correteaba entre las mesas y bandejas del establecimiento. Pero los tiempos cambian. Aún así, la familia Ramis ha intentado conservar el espíritu de tertulia y la decoración modernista que imperaban en el bar cincuenta años atrás y que constituyen el secreto del éxito del Cristal. "El trato con los clientes también ha sido fundamental para nosotros. Aquí lo primero es el público", asegura Gerónima. La amabilidad con la que anoche se dirigía a todo el mundo lo dejaba más que patente.

Los cuarenta años de regencia de los Ramis fue motivo, hace ya una

HEMEROTE

29 de mayc

[Noticias relacio](#)

: Uno de los loc historia de la

[Multimedia](#)

Im

[Servicios](#)

li

década, para orquestar otro de estos entrañables eventos. Sin embargo, en aquella ocasión todo se preparó "en petit comité y sólo para los más asiduos", asegura Gerónima. Ayer la fiesta era a lo grande y tanto habituales como esporádicos se reunieron en la mítica esquina palmesana.

[T](#) Inicio

Diario de Mallorca. Editora Balear, S.A. C/. Puerto Rico,15 (Polígono de Levante) - 07006  
Palma de Mallorca - Teléfono Centralita 971170300